

# GAZETA DE MADRID

DEL LUNES 24 DE FEBRERO DE 1812.

## INDIAS OCCIDENTALES.

*Santo Tomas 14 de diciembre.*

Acabamos de recibir una proclama del nuevo gobierno de Cumaná, en que declara esta provincia que accede á la confederacion de las provincias unidas de Venezuela, que renuncia á toda especie de union con la España europea, y ofrece al mismo tiempo tierras á los que quieran ir á hacer plantíos de café y de azúcar. Con esto es ya general la revolucion en esta parte de la América meridional.

## DINAMARCA.

*Copenhague 17 de enero.*

El tribunal supremo ha condenado á la muger de un maestro de escuela, que queria envenenar á su marido, á ser atenazada, á cortarla la mano y la cabeza, y á que su cadáver quede expuesto al público en una rueda.

S. M. ha mandado por un decreto especial que se dé sepultura con todos los honores correspondientes á sus grados á los oficiales que naufraguen, y cuyos cadáveres sean arrojados á nuestras costas. Al mismo tiempo se tomará un testimonio de las señas de los cadáveres, para que en caso necesario se puedan dar las noticias é informes que pidan las personas ó autoridades interesadas en ello.

La comision real establecida en Tonningen del Holstein acaba de enviar requisitorias para prender á un comerciante llamado Tomas Hansgoos, natural de O dem worth, en la provincia de Eyderstedt, acusado de haber tenido correspondencia secreta con la isla de Heligoland.

En el discurso de este año han entrado en el hospital de Federico de esta capital 2856 enfermos, de los cuales han muerto 246 y han curado 2270. El día 1.º de enero quedaban todavía en el hospital 340 enfermos.

La sociedad de medicina de esta ciudad recibió en su sesion del 24 de octubre en la clase de sus miembros extrangeros al señor doctor Barcelotti, de la academia italiana; al señor Vasallo-Bandi, profesor de Turin; al profesor Pfaff, de Kiel, y al señor Hoffmann Bang, botánico de Fionia.

El cambio sobre Hamburgo está á 766 por 100.

*Del 20.*

La cancillería dinamarquesa acaba de publicar un rescripto, con fecha del 17 de este mes, en que

dice que S. M. se ha dignado aprobar un proyecto relativo á la formacion de una biblioteca eclesiástica para el uso del clero de Zelandia. Al mismo tiempo S. M. le ha asignado, entre otros fondos, una suma anual de 90 escudos, que se pagarán de los bienes raíces y rentas pertenecientes al cabildo de Rothschilda.

Tambien ha aprobado S. M. el plan que se le ha presentado, relativo á la reunion decretada ya de los institutos militares de Dinamarca y del Holstein al cuerpo de cadetes de Copenhague. Con este motivo ha habido varias promociones.

## HUNGRIA.

*Presburgó 14 de enero.*

En el discurso de este año el museo nacional de Hungria ha recibido donativos considerables, tanto en dinero como en medallas muy raras y de mucho precio.

A últimos de diciembre hizo tanto frio y tan de repente que se amontonaron los témpanos de hielo en el Danubio entre Ofen y Pest, de modo que durante los días 2 y 3 de este mes estuvo cortada enteramente la comunicacion entre estas dos ciudades; pero en los días 5 y 6 empezó á llover, y así han cesado los temores que infundian estas montañas de hielo, y se han restablecido las comunicaciones.

## BOHEMIA.

*Praga 17 de enero.*

Se ha publicado en nuestra gazeta el artículo siguiente:

„ Varias veces hemos hablado ya de los nuevos establecimientos de beneficencia, los cuales estan abiertos desde el 2 de este mes. En el que dirige el príncipe Antonio Isidoro de Lobkowitz han entrado mas de 88 personas en sus calefactorios, donde se les da ademas una racion de sopa económica *gratis*, y unas quantas raciones de pan á precio cómodo, y trabajo en que emplearse. Todos los días se distribuyen *gratis* 1200 raciones de sopa económica; á 138 personas de las mas pobres se les da leña, y dentro de poco se les darán vestidos y mantas.

„ El objeto del establecimiento dirigido por el conde Francisco de Kiebisberg es proporcionar leña barata á los indigentes, y ya hai una gran porcion junta de excelente calidad y muy barata.

„ Los capitanes de quartel, que estan encarga-

dos de mandar hacer y vender pan barato, distribuyen diariamente en las 20 parroquias de esta capital 60 raciones y 200 á los judíos, de una libra y dos onzas cada una, al precio de tres kreutzers la ración."

## AUSTRIA.

*Vienna 17 de enero.*

Los estados de Hungría no celebran desde su 50.<sup>a</sup> sesión general mas que sesiones llamadas circulares. Se cree que para fines de enero estarán terminadas todas las deliberaciones de la dieta; á lo menos parece cierto que en el último rescripto ha determinado S. M. I. que esta asamblea se disuelva dentro de poco.

Entre los proyectos sobre rentas presentados por la dieta de Hungría uno era que se estableciese un banco nacional, que pudiese poner en circulación billetes cuyo crédito estuviese sostenido por todos los propietarios de bienes raíces. Estos billetes se pagarían en efectivo en el instante que se presentasen, y solo se pondrían en circulación los que el banco pudiese pagar. La dieta proponía al mismo tiempo que en caso que se le permitiese establecer dicho banco, saldría garante de 100 millones de billetes de amortización.

## GRAN DUCADO DE VARSOVIA.

*Varsovia 2 de enero.*

Los asuntos sobre que ha tratado la dieta de nuestro gran ducado, convocada en esta capital en el mes de diciembre anterior, se han reducido en la mayor parte á la adopción del código civil Napoleón, á las modificaciones que sería preciso hacer en el caso de que se adoptase para este país, y á los nuevos proyectos de rentas para ocurrir á los gastos del estado. He aquí el discurso pronunciado por S. M. el Rei de Saxonia en la abertura de la dieta, tal qual ha sido publicado:

„Quando me aparté de vosotros, hace ahora dos años, tenia las mas lisonjeras esperanzas de proporcionar á este país, durante la paz, algun alivio, y restablecer el orden; pero por desgracia vi muy pronto frustrada esta mi esperanza. Apenas me aparté de vosotros, quando se encendió una nueva guerra, que por fortuna se concluyó bien presto. Los polacos reconquistaron su antigua gloria, y se apresuraron con su entusiasmo patriótico, con su union y con su valor, y con el heroísmo extraordinario que manifestaron en el ejército á corresponder á mis esperanzas, á presentar á los demas pueblos un espectáculo grandioso, y á merecer del grande héroe á quien deben su existencia la mejor de sus recompensas, qual es la de haberse hermanado con sus soldados, dando así un nuevo brillo y esplendor á mi cetro, y haciéndose mis súbditos participantes del afecto de aquel héroe, y compañeros en sus triunfos.

„Ya sabéis qual ha sido el motivo de esta última dieta: mi ministro de lo Interior os informará acerca de la situación presente del país. He hecho todo lo posible para disminuir las cargas públicas: la constitucion de este país, que estaba di-

vidido en dos gobiernos, ocasionaba una diferencia notable en la justicia criminal.

„El espíritu nacional, que reinó en la dieta anterior, me inspira la mayor confianza de que en la actual los representantes obrarán conducidos únicamente por el deseo del bien del estado, por el de la gloria de la nacion, y por la satisfacción del Soberano."

## BAVIERA.

*Ulma 21 de enero.*

Escriben de Trieste, que á pesar de la estación no se han interrumpido allí el comercio ni la navegacion, sino que continúan con mucha actividad. En el mes de diciembre entraron en el puerto de Trieste mas de 200 barcos, procedentes de los reinos de Italia y de Nápoles, de la isla de Corfú y de la Dalmacia, cargados de producciones territoriales del Mediodia y de las escalas de Levante.

Acaba de fallecer el señor Krener, bibliotecario mayor de Munich, uno de los mas célebres literatos de Baviera.

*Munich 22 de enero.*

El gobierno acaba de publicar un edicto muy circunstanciado en cinco titulos sobre la naturalización, sobre el ejercicio de los derechos de ciudadano, y sobre los derechos de los extrangeros en este reino.

Se ha formado un establecimiento para dar pensiones á las viudas y á los huérfanos de los abogados. S. M. la Reina ha hecho un gran donativo á este establecimiento.

## GRAN DUCADO DE WURTZBURGO.

*Wurtzburgo 21 de enero.*

El 30 de este mes se venderán á pública subasta las provisiones pertenecientes al gobierno frances, que estan almacenadas en nuestra fortaleza.

## GRAN BRETAÑA.

*Lóndres 20 de enero.*

Hemos recibido esta mañana los periódicos de Dublin hasta el 18 del corriente, y de ellos hemos extractado el artículo que sigue:

*Asamblea municipal de la ciudad de Dublin.*

*Viérnes 17 de enero.* La asamblea, despues de haber despachado los negocios de poca importancia, ha adoptado, á propuesta de Mr. Montgometry, las siguientes resoluciones:

„Que hemos leído con el mayor disgusto un folleto intitulado *Exposicion de las leyes penales que oprimen á los católicos de Irlanda*, publicado por H. Fitzpatrick; una relacion falsísima acerca de la conducta de los magistrados de diferentes pueblos de este reino, en la qual se asegura que los católicos se quejan de que los corregido-

res, escribanos, aldermanes &c. &c. no les hacen igual justicia, ni les dispensan el mismo grado de favor ó de atención que estan concedidos á sus compatriotas los protestantes; que los católicos temen verse de un momento á otro expuestos ellos y sus familias á alguna extorsion particular, ó á ser víctimas de una acusacion falsa, y solamente á fuerza de súplicas y de humillaciones pueden conseguir el que se les haga justicia en los casos y negocios ordinarios.

„Que el ultimo párrafo del dicho folleto se dirige á infamar públicamente á los magistrados de muchos pueblos de este reino, y á persuadir á los católicos de Irlanda que no deben esperar el que se les haga justicia en ninguna parte contra los protestantes; y que los católicos no pueden conseguir sino á fuerza de súplicas y de humillaciones lo que se les debe legítimamente, y segun justicia comun; bien que el autor de esta calumnia no cita ni un solo exemplo de semejante corrupcion en ninguna de las municipalidades de este reino.

„Que de ninguna manera nos detendríamos á censurar ni á rechazar semejantes aserciones si no fuera para impedir que el público se dexase alucinar de ellas, dando entero crédito á unos escritos que ningún bien pueden hacer, y que se encaminan á extraviar á los ignorantes y á las gentes poco ilustradas.

„Que al ver que circulan en el público semejantes escritos verdaderamente incendiarios, nos hemos creído estrechamente obligados á anunciar la firme resolucion en que estamos de prestar nuestro apoyo á las leyes y al gobierno de nuestro país: leyes que baxo la administracion del digno duque de Richemond han sido observadas de una manera equitativa y moderada.

„Que se haga una humilde representacion al expresado duque de Richemond para testificarle nuestro reconocimiento por la paz y la seguridad de que gozamos baxo su gobierno suave y benéfico, y para ratificar que estamos dispuestos á apoyar con el mayor zelo sus laudables esfuerzos, dirigidos á la observancia de las leyes y al mantenimiento de la constitucion del estado y de la iglesia.

„Que se den gracias á nombre de esta asamblea al honorable lord corregidor por la gran vigilancia y el cuidado que ha tenido de hacer presentes á esta asamblea las relaciones calumniosas que contiene el referido folleto.”

Uno de los vocales de la asamblea propuso despues que se hiciera una humilde representacion á S. A. R. el Príncipe Regente para darle gracias en los términos mas respetuosos por el beneficio que ha hecho á la Irlanda dexando al duque de Richemond al frente del gobierno. Esta propuesta fue adoptada unánimemente.

Las resoluciones han sido apoyadas por Mr. Montgomery y Mr. Giffard; bien que ha sido tal la conformidad de pareceres, que no ha habido ningún debate.

La asamblea ha decretado que se dé al general O'Carrol el título y derechos de vecino de Dublin, y que se le haga entrega de este título en los términos mas respetuosos.

*Del 23.*

*Cádiz 22 de diciembre. En la mañana del 20*

de este mes se presentó el enemigo en las inmediaciones de Tarifa, y destacó algunos cuerpos considerables hacia los puntos en que estaban situados los españoles y los ingleses, quienes se defendieron con valor desde las siete de la mañana, en que principió el fuego, hasta las 10 de la noche. Las tropas reunidas del coronel Skeerret y del general Copons, que fueron las que sostuvieron el ataque, no pasaban de 200 hombres. La impetuosidad de los enemigos fue tan grande, que nuestras tropas se vieron al fin precisadas á retirarse á la plaza, y de consiguiente los franceses se apoderaron, bien que con bastante pérdida, de las alturas, desde donde arrojaron algunas granadas, é hicieron un fuego mui vivo de fusilería contra la plaza, lo que ocasionó algun daño en nuestras tropas.

A las tres de la tarde principiaron los enemigos á levantar trincheras y parapetos; pero desistieron de este trabajo á las quatro, á cuya hora se notó que una columna de 600 hombres se dirigia hácia Tarifa.

Las fuerzas españolas é inglesas que defienden esta plaza llegan á 500 hombres, y hai ademas un navío de línea, dos fragatas y varias lanchas bombarderas.

*Nottingham 21 de enero.* No pasa dia ninguno que no tengamos nuevos temores y sobresaltos, porque los misteriosos *ludhistas* estan siempre alerta, y sus operaciones dan cada dia á entender mas claramente sus intenciones depravadas. Mr. Townsend, fondista de Barley-Mow en Basford, al retirarse á su casa en la noche del viernes último fue detenido en la calle por dos hombres, que al parecer intentaban quitarle la vida, pues le dixeran que no buscaban su dinero, porque no necesitaban de ello. Pero por fortuna el fondista habló unas quantas palabras, y los asesinos, conociendo por la voz que no era el que buscaban, lo dexaron diciéndole: „No sois la persona á quien buscamos, y así podeis seguir vuestro camino.” ¿Qué quiere decir esto? Los *ludhistas* rompieron á las tres de la mañana del domingo último un telar de esta ciudad, y á la noche siguiente rompieron otros quatro en New-Radford, uno de los quales era el telar mas hermoso que se conocia para hacer medias de seda, y dicen que en él se estaba haciendo ahora una obra para el Príncipe Regente.

En la misma noche fueron hechos pedazos en Limby, que dista de aqui siete millas, otros nueve telares, donde se texian galones dobles. Ya os dixé en mi última carta que habian salido absueltas y declaradas por libres 11 personas en nuestras sesiones del condado, por falta de pruebas suficientes para condenarlas, aunque se les acusaba de que recogian dinero para pagar á los destructores de telares. Otras dos personas acusadas del mismo crimen, y que han estado presas seis semanas, han sido absueltas y puestas en libertad el viernes último por la misma razon que las otras. La semana pasada fueron arrestados dos vecinos de Nottingham en Sheepshead, condado de Lincester, donde andaban vendiendo las actas del parlamento: ambos han estado encerrados en un calabozo en Loughborough, por sospechas de que eran *ludhistas*; pero se les ha puesto en libertad en vista de que nada resultaba contra ellos de los informes que se han tomado acerca de su conducta.

Madrid 24 de febrero.

El REI se dignó recibir ayer las diputaciones de la ciudad y provincia de Cuenca, y del cabildo de la santa iglesia catedral, y del de curas párrocos de la misma ciudad. El señor ministro de lo Interior presentó á S. M. la primera, y el señor ministro de Negocios eclesiásticos la segunda.

Estas diputaciones, al poner en manos del REI el acta del juramento de fidelidad y obediencia que habian prestado sus respectivas corporaciones, dirigieron á S. M. los discursos siguientes.

La diputacion de la ciudad y provincia de Cuenca:

Señor:

„ Los diputados y representantes de vuestra mui noble y mui leal ciudad de Cuenca vienen á los pies del trono á prestar homenaje de fidelidad y obediencia á V. M. en nombre de todos los pueblos de la provincia, y á asegurar á V. M. de su mas respetuoso amor. Dignese V. M. oír con su acostumbrada bondad paternal los sentimientos filiales de los habitantes de Cuenca y de los pueblos de su prefectura. Todos ellos, Señor, se tienen por dichosos de ser vasallos de un REI tan benéfico y justo; todos desean acreditar su zelo y amor por vuestro real servicio, y todos estan prontos á desplegar su valor en defensa de la corona de V. M., de la constitucion y de las leyes.”

La diputacion del cabildo de la santa iglesia catedral y del de curas de la misma ciudad:

Señor:

„ El cabildo de la santa iglesia de Cuenca tiene el honor de presentar á los pies del trono de V. M. el acta de su juramento, como el testimonio mas auténtico y s. grado de sumision y respeto.

„ Las turbulencias que agitaron á aquella ciudad desaparecieron en el momento mismo en que el real nombre de V. M. resonó en el corazon de sus habitantes, sucediendo á ellas la tranquilidad tan deseada. El cabildo se apresuró entonces á manifestar á V. M. sus pacíficas intenciones, ansian-do la dicha de ofrecerse á sus reales plantas.

„ Llegó, Señor, este dia tan feliz para el cabildo; en él promete solemnemente á V. M. la obediencia y fidelidad mas inviolable; y lleno de júbilo por ver restituida la paz á sus fieles conciudadanos, que unidos al cabildo se glorían de hacer una parte preciosa del patrimonio que ha confiado el cielo á un católico Monarca, no menos sabio que benéfico y liberal, pide solo se digne V. M. reconocer en sus individuos los mas adictos y leales súbditos.”

S. M. acogió con benignidad y agrado estas diputaciones, entrando con ellas con la mayor bondad en explicaciones sobre los verdaderos intereses de los pueblos de España. Entre las palabras que se han podido conservar de S. M., han sido las mas notables las siguientes: „ Los pueblos conocerán algún dia, bien á costa suya, que sus mayores ene-

„ migos son los ingleses, y que han venido solamente á establecer la guerra contra Francia en España y Portugal, importándoles poco ver convertidas en desiertos sus provincias, si pueden conservar algunos puntos en las orillas de los mares.”

Hablando del patriotismo, dixo S. M. „ Los príncipes que gobiernan los estados tienen mas interes que los individuos de ellos en la mayor gloria y prosperidad de aquellos, porque es incomparablemente mas grande la que le resulta de su esplendor. Los españoles serán dichosos, quando reunidos todos al trono, formen una sola familia. En aquel dia tendrán una patria. Su verdadera formacion ha sido mi deseo constante desde el principio de mi reinado. La nacion española es grande y generosa: mil bellas qualidades adornan á sus naturales. Su prosperidad, mejora de instituciones y lustre son mi objeto desde que acepté el trono de España, dexando el de Nápoles. Mas dolorosamente no podrán verificarse mis deseos mientras el tumulto de las armas y las convulsiones de la insurreccion acarreen los graves males que aniquilan la nacion.”

S. M. habló de los daños parciales que ocasionan las cuadrillas saqueando y molestando los pueblos, y con esta ocasion se produjo asi:

„ La formacion de las guerrillas es obra del enemigo comun para emplear en su persecucion las tropas que debian ocuparse en atacarle. No es á estas á quienes dañan las cuadrillas, sino á los pueblos, cuya plaga y azote son. Los ingleses las han mirado crecer con gusto, porque en último resultado, bien sea que mueran sus individuos perseguidos por las tropas, ó que maten los de las guerrillas á los habitantes de los pueblos, siempre son españoles los que parecen, y esos enemigos de menos cuenta la Inglaterra que puedan oponerse en algun tiempo á su tiranía marítima. Las autoridades y los pueblos deben ocuparse de los medios de destruir las cuadrillas que lentamente los consumen, y deben hacer mayores esfuerzos para esto y para la reunion general que los que les obligaron á hacer contra sus verdaderos intereses, sin tino ni discernimiento político ni nacional, los agentes y promovedores de la insurreccion.”

Seria imposible seguir en detall quanto el REI manifestó conveniente para el bien de sus pueblos; pero debe asegurarse que los individuos de las diputaciones salieron de la audiencia penetrados de la bondad del Soberano, de la generosidad de sus altos fines, de la fuerza y verdad de sus razonamientos, y prontos á emplear con su provincia y clero todos los medios para realizar las ilustradas y patrióticas miras de S. M.

#### TEATRO.

En el del Príncipe, á las siete de la noche, se presentará por la compañía española el oratorio de música en dos actos titulado el Saul.